

ÉDITION

# Jo Spiegel : « Prendre les électeurs au sérieux »

Alors que notre société semble à un tournant, le maire de Kingersheim, Jo Spiegel, publie un ouvrage consacré à « la démocratie participative ou continue », dont il a fait de sa commune un laboratoire.

Yolande Baldebeck

Et si on prenait – enfin ! – les électeurs au sérieux : dans son ouvrage manifeste qui vient de paraître, Jo Spiegel explique le travail mené à Kingersheim pour mettre en œuvre la démocratie participative et entraîner le maximum d'habitants à s'engager sur ce terrain. Il ne fait pas l'impasse sur les freins qu'il a rencontrés et se projette dans les années à venir, lui qui effectue son dernier mandat de maire. Mais depuis les péripéties liées aux primaires de la droite et de la gauche, son plaidoyer en faveur d'« une transition démocratique » apparaît sous un jour nouveau...

« La démocratie participative, c'est la base de mon engagement depuis quinze ou vingt ans », explique celui qui est maire depuis 1989 et qui a été, jusqu'aux dernières élections, conseiller général de son canton. « Depuis trente ans, dans notre pays, nous avons d'excellents candidats, mais de moins bons gouvernements », observe-t-il, en relevant que « ce ne sont pas seulement les promesses non tenues mais aussi l'entre-soi des élus qui débouchent sur l'abstention et la montée des populismes ».

Du porte-à-porte, il en a fait dès 1998 – et cela n'est pas sans rappeler la mé-



Le maire de Kingersheim, Jo Spiegel, 65 ans, dans son bureau à la mairie.

Photo L'Alsace/Darek Szuster

thode du mouvement En marche d'Emmanuel Macron. Au fil des années, Jo Spiegel a initié plusieurs évolutions, réunions de quartiers – « mais on est toujours dans la relation client-fournisseur » – conseil participatif, états généraux de la démocratie, puis réalisation de la Maison de la citoyenneté, qui a été ensuite agrandie et augmentée d'une agora. Au-delà de certains succès, le maire de

Kingersheim s'est rendu compte qu'« on retrouve toujours les mêmes personnes ». D'où le projet « Agora 15-20 » qui propose d'ici 2020, aux habitants de la ville, de se saisir d'une vingtaine de projets, représentant 5% des investissements de la ville. Mais « la mise en œuvre de cette transition démocratique est difficile pour les élus, comme pour les citoyens ». L'expérience est suffisamment novatrice pour que son auteur soit régulièrement invité à des colloques.

superposables, Jo Spiegel reconnaît une certaine proximité avec Benoît Hamon. Il a voté pour lui à la primaire... « Puisque c'était une primaire ouverte ».

« Hamon a pris le temps de réfléchir, se basant sur son expérience à l'Économie sociale et solidaire », observe l'élu haut-rhinois, se retrouvant, avec des nuances, dans le projet de « revenu de base », mais aussi dans « la transition énergétique, la sobriété et la justice ». Des idées puisées par le candidat du PS dans le « Pacte civique pour un futur désirable », dont Jo Spiegel se sent proche. Au-delà des clichés traditionnels, il préconise de « construire des compromis dynamiques face aux défis de demain, en associant indignation, vision et principe de réalité ». Et de citer Gandhi : « Soyons le changement que nous voulons pour le monde. » Sage maxime à trois mois de la présidentielle.

« Futur désirable »

Dans son ouvrage, il n'a pas questionné l'avenir du PS, qu'il a d'ailleurs quitté en 2015. Interrogé sur les trois personnalités de gauche, il résume : « Jean-Luc Mélenchon est dans la culture de l'indignation, Benoît Hamon dans la culture de l'utopie, avec une vision à dix ans, et Emmanuel Macron dans la régulation et la volonté de dépasser les clivages ». La désignation de Benoît Hamon à la récente primaire de la gauche vient conforter son propos. Si leurs discours ne sont pas

LIRE Et si on prenait – enfin ! – les électeurs au sérieux, par Jo Spiegel, éd. Temps Présent, 96 pages, 14 €.

AU PARLEMENT

## Langues régionales : pas de consensus alsacien

Sailesh Gya

La suite du texte sur la promotion des langues régionales a été adoptée ce mardi par 63 voix pour et trois contre. Deux députés LR, Frédéric Reiss et Michel Soroli, ont voté en faveur du texte. Très actif durant cette séance, Eric Elkouby, député PS du Bas-Rhin, a rappelé dans un communiqué que beaucoup de députés alsaciens de droite – Eric Straumann, Laurent Furst, Francis Hillmeyer – n'étaient pas présents au moment du vote... sans toutefois mentionner l'absence de Philippe Bies (PS).

Claude Storni (LR) s'est abstenu. La députée Sophie Rohfritsch (LR) a vite fait parvenir un communiqué pour indiquer qu'elle avait voulu s'abstenir et non s'opposer à la proposition de loi socialiste. Pour qu'il ne reste pas symbolique, le texte doit passer devant le Sénat avant la fin du mois, date où le travail parlementaire sera suspendu en raison de l'élection présidentielle. Mais pour le député Eric Straumann, c'est mission impossible : « Le texte ne pourra pas être adopté avant la fin de la législature et il ne présente aucune avancée sérieuse, notamment au niveau de la diffusion télévisée ou radiophonique », écrit-il dans un communiqué.



Fabienne Keller, sénatrice LR du Bas-Rhin. Archives L'Alsace/Jean-Marc Loos

**Vignette allemande : Keller écrit à Royal.** – Avec la vignette sur le réseau autoroutier allemand, les communes du nord de l'Alsace limitrophes redoutent un nouveau report des poids lourds sur les routes françaises. La sénatrice Fabienne Keller (LR) a alerté Ségolène Royal, ministre de l'Environnement, sur la question en lui demandant d'expérimenter à nouveau la taxe poids lourds en Alsace.

**Casier judiciaire vierge : Hillmeyer confiant.** – Auteur d'une proposition de loi pour demander un casier judiciaire vierge aux citoyens qui briguent

un mandat politique, Francis Hillmeyer (UDI-UC) s'est félicité de l'adoption de deux textes allant dans ce sens, mercredi. « En tant qu'élu, maire ou législateur, mon souhait le plus cher, mon objectif aujourd'hui, à travers ces textes de loi, est de mettre définitivement les élus au-dessus de tout soupçon afin de préserver la confiance, fondement de notre démocratie... », a-t-il déclaré.

**Parc naturel urbain : Elkouby voudrait un vrai statut.** – Le député Eric Elkouby (PS) est revenu mercredi à la charge auprès d'Alain Vidalies, secrétaire d'État chargé des Transports et de la Mer, pour inscrire dans la loi un statut protégeant mieux les parcs naturels urbains – comme celui de Strasbourg – de l'urbanisation. Alain Vidalies a répondu que les dispositifs juridiques actuels suffisaient.

**Véhicules agricoles : Danési obtient des précisions.** – Par une lettre du ministère de l'Intérieur, le sénateur René Danési (LR) a eu la confirmation que les employés communaux pouvaient conduire avec un permis B des tracteurs ou des véhicules de déneigement qui « n'excèdent pas 40 km/h ».

**Justice : Bigot dénonce des manœuvres politiciennes.** – Le sénateur Jac-

ques Bigot (PS) s'était donné la possibilité de poser une question préalable sur la proposition de loi déposée par le groupe LR sur « l'efficacité de la justice pénale ». Mais il a préféré rappeler, à la tribune du Sénat, que « la justice pénale n'a jamais été autant répressive : un taux de réponse pénale supérieur à 9 % et plus de 69 000 personnes détenues en juillet 2016, soit le maximum jamais atteint ». Et d'ajouter qu'il aurait mieux valu attendre les conclusions de la mission d'information sur le sujet.

**GPA : Troendlé ferme sur ses positions.** – Après la 5<sup>e</sup> condamnation de la France par la Cour européenne des droits de l'homme parce qu'elle a refusé de transcrire les actes de naissances de jumeaux nés en Ukraine de parents français, la sénatrice Catherine Troendlé (LR) a réaffirmé son opposition à la gestion par autrui (GPA). « La mise à disposition du corps des femmes pour l'assouvissement de la volonté personnelle de couples à procréer, vaillie que vaillie, ne peut, en aucune manière se justifier. Les répercussions, tant physiques que psychologiques, pour la mère porteuse et l'enfant en devenir sont, à l'heure actuelle, impossibles à anticiper », a-t-elle affirmé.

ÇA SE RACONTE

## Jung : « J'ai exploitée mon épouse honteusement ! »



Eric Elkouby et Armand Jung, avec en arrière-plan Martine Jung, en 2011. Archives L'Alsace/Jean-Marc Loos

Au jeu de qui est assistante parlementaire da qui, Martine Jung, l'épouse de l'ancien député de Strasbourg, aurait facilement remporté la palme ! Depuis l'entrée du socialiste Armand Jung à l'Assemblée jusqu'à son retrait pour raison de santé, il y a un an, son épouse était omniprésente à sa permanence. Moins lorsqu'elle était encore institutrice... « Elle n'a jamais été embauchée, je l'ai honteusement exploitée ! Mais nous étions ensemble quand j'étais à Strasbourg », s'amuse Armand Jung. En contrepartie, elle avait « un coin de bureau où poser ses affaires ». Au PS, d'aucuns critiquent cependant la manière dont il a organisé sa succession, comme conseiller général et comme député, en faveur d'Eric Elkouby, qui a été son collaborateur pendant vingt ans. Martine Jung, elle, est élue Strasbourgeoise et conseillère départementale, en binôme avec Eric Elkouby, depuis la dernière réforme. Son mari la défend : « C'est normal, elle est la secrétaire de la plus grande section du PS en Alsace... »

**Facture salée ?** – Le syndicat FO des agents haut-rhinois, qui feraille contre la nouvelle politique de déneigement du conseil départemental, raconte sur son site internet une anecdote qui ne manque pas... de sel. Parmi les nombreuses victimes du brouillard verglaçant, le soir du 24 janvier sur la RD83, figurait Alain Grappe. Selon FO, le président de la commission Infrastructures et transports circulait à bord d'un véhicule de service de la collectivité « pourtant équipé de pneus neige ». « Les pneus neige ne servent à rien sur une route verglacée ! », réaffirme le syndicat, ravi que cette mésaventure apporte de l'eau à son moulin. Espérant qu'Alain Grappe

n'a pas été blessé, FO, vachard, suggère de « déduire les montants des réparations des économies soi-disant réalisées ».

**En attendant Cattin ?** – Sortant dans la 2<sup>e</sup> circonscription du Haut-Rhin, Jean-Louis Christ a obtenu l'investiture des Républicains, à l'issue de la réunion de la commission nationale qui se tenait mercredi. Mais le député-maire de Ribeauvillé ne cache pas qu'il hésite encore à repartir. En fonction du résultat de l'élection présidentielle, il pourrait passer la main à son fidèle suppléant Jacques Cattin : « Être dans l'opposition ne m'intéresse pas. Lors de ce quinquennat, on a passé cinq années sur les bancs pour rien ! Je peux être utile ailleurs... »

**Entre amis.** – Les échanges autour des orientations budgétaires ont été vifs, vendredi au conseil départemental du Haut-Rhin, entre les Mulhousiens Philippe Trimaille (UDI) et Lara Million (LR). On y a même vu un règlement de comptes, après le changement de gouvernance de M2A et la candidature spontanée de Lara Million dans la 6<sup>e</sup> circonscription (L'Alsace d'hier), Philippe Trimaille, lui, assure qu'il n'a « aucun compte à régler avec qui que ce soit, ni pour qui que ce soit », et qu'il voulait seulement « susciter le débat ». Car « la politique départementale ne doit pas se limiter à chercher à faire des économies budgétaires, mais plutôt à dégrader des marges de manœuvres au service d'une vision qui fait cruellement défaut. » Quant aux législatives, l'adjoint mulhousien ne s'en « mêle pas », mais aurait de toute façon « soutenu les deux candidats de la droite et du centre, qui sont des amis ».

Y.B. et Clément Tonnot

CROISIÈRE  
6 JOURS  
La vallée de la Seine  
Du 20 au 25 avril 2017  
A partir de 860€ pers.  
OFFERT  
De Strasbourg, Colmar et Mulhouse\*  
PARIS • LES ANDELYS • HONFLEUR • DUCLAIR • ROUEN • PARIS

EXCURSIONS FACULTATIVES  
• Le château de Martinville  
• Honfleur et son port de pêche  
• Etretat, Fécamp et la cathédrale d'Albâtre  
• Les plages du débarquement  
• Rouen, capitale de la Normandie  
• Paris mythique

Le MS Seine Princess, confort 5 ancres, est amarré à 10 minutes de la Tour Eiffel  
Pension complète  
Boissons incluses à bord  
WiFi Gratuit

\*Départ en autocar de Strasbourg, Colmar, Mulhouse garanti pour un minimum de 25 pers.  
www.croisiereurope.com  
RENSEIGNEMENTS, RESERVATIONS ☎ 03 88 76 40 66 ☎ Week-end 03 88 76 21 97